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超过50多个国家和地区参展
的国际性经贸交流盛会——第二
十一届澳门国际贸易投资展览会
日前在澳门落幕，内地多个省份
与葡语系及欧美国家和地区在贸
易、投资等各领域亲密互动。不
少参展厂商表示，展会让他们找
到了大洋彼岸的合作伙伴，澳门
在“中国与葡语国家商贸合作服
务平台”方面的优势越发明显。

内地省份盼“出海”

本届展会包含展览展示、论坛
研讨、项目对接等多项活动，从绿
色建材，到“一带一路”旅游线路，
到远洋渔业“一条龙”服务，再到纯
天然特色农牧产品……中国与葡
语国家合作的商机与潜力，通过
色彩斑斓的展台得以显现。北
京、江苏、陕西、福建、广东、
黑龙江、湖南等十余个内地省份
都怀抱热情，积极期盼与葡语国
家对接。

来自江苏常州的徐春平是当
地一家高科技门窗公司的总经
理。他表示，公司专门针对城市
噪音、空气和光污染设计的高科
技门窗产品，享有多项专利。“希
望我们的产品能够进入澳门的酒
店，也希望通过澳门这个平台将
产品打入欧洲市场。”
“葡语系国家都是海洋国家，

有海就要船，我们的船可以满足
葡语国家所有海洋产业的需要。”
造船工程师出身的福建省福安市
船舶行业协会秘书长林瑞金说，
他所在船舶行业协会共派出了 5
家船舶企业参展，分别涉及船舶
修造、拆解、贸易、航运、物资
配套等整个产业链。

葡语国家求合作

展会同样受到了葡语国家的
热捧。葡萄牙作为本次展会的
“伙伴国”，组织了逾百家企业及

协会参与活动，并设立以“葡萄
牙惊喜”为主题的葡萄牙馆，吸
引不少与会者前来咨询洽谈。葡
萄牙贸易部国务秘书费雷拉表
示，葡萄牙和中国内地以及澳门
地区的双边经贸关系正处于最好
的时期。澳门担当着重要的商贸
合作服务平台，葡方希望通过这个
平台，能够在再生能源、金融、海
洋、创业创新、旅游以及农业食品
等领域开展与中国的合作。

巴西一家农产品公司的深圳
区总经理莱昂纳多表示，该公司
已是连续第三年参加该展会，每
一次参展都有不同的收获。此次
的参展产品包括蜂蜜、饮用水、
酒等，希望通过参展继续提高知
名度，吸引更多客源，开拓澳门
市场。

今年的展会还首次举办“葡
语国家时尚魅影”时装展演，在
会场上展示多个来自安哥拉、巴
西、葡萄牙以及澳门本地的时装
品牌，为客商提供了解葡语国家
时装品牌的渠道。

“澳门平台”受重视

为了给葡语系国家与中国内

地省份牵线搭桥，扮演好“中国
与葡语国家商贸合作服务平台”
的角色，本届展会下足了工夫，
共设立约1600个展位，展览面积
逾3万平方米。澳门贸易投资促
进局的数字显示，展会的驻场采
购商共进行了逾 380场洽谈，签
约项目超过50份。

此外，在会展期间，澳门还
牵头举办了许多中葡商贸接洽活
动，包括中国－葡语国家青年企
业家论坛、中国与葡语国家中小
企商贸服务专区、中国与葡语国
家经贸投资暨争议解决研讨会以
及协助葡语国家产品进入中国内
地市场的专门讲座等。

澳门经济学会理事长柳智毅
表示，澳门特区政府近年来加大
推进区域合作，从珠澳合作、粤
澳合作一直到距离更远的内地省
份，显示出正在努力融入整个国
家这个大经济体。本次展会上，
多个内地省份前来寻求合作，甚
至还有相当多的省份是“主动找
上门”，这说明澳门在中葡经贸合
作、“一带一路”以及更广义的对
外交流领域上的独特优势得到了
认可。

澳门搭台 经贸唱戏

内地多省份借船出海
雷 蕾

“期待大陆选手分享他们夺金的心路
历程，还有如何面对人生低潮。这些是
选手们都会面临的，想看看他们如何应
对。”里约奥运会上为台湾地区揽下唯一
金牌的许淑净，在10月23日的大陆金牌
选手和教练交流团访台见面会后，对记
者道出心声。

在此之前，许淑净从未到过大陆，
与大陆奥运金牌选手的交流，也仅限于
比赛期间。对于此行多数大陆金牌选手
而言，来台湾同样是头一遭。“台湾接待
方挺热情，很亲切，能感受到他们比较
真诚，希望在技术方面作交流。”大陆里
约奥运首金得主张梦雪对记者说。
“以前有过交流，但不是像这次直接

面对面详谈，而且大多局限在选手间，
教练间的交流不是很多，这次教练间技
术层面的切磋很有帮助。”大陆跆拳道金
牌教练管健民在见面会后，又与台湾跆
拳道教练们聊了半个多小时。

交流项目考虑两岸互补

台北集体亮相后，15名大陆金牌选
手和7名金牌教练，随即兵分四路，在台
北、高雄、苗栗、新竹等地，展开为期5天的
示范交流，项目涵盖举重、跆拳道、自行
车、田径、射击、女子排球6种。

在交流项目选择和形式安排上，今
年有别于往届。中华台北奥委会副秘书
长宋守智对记者说，近几届奥运会后，
我们都相继邀请过大陆金牌队伍访台。之
前是单项，而且是对外做公开表演，包括
跳水、滑冰等。“这次在台北见面会和教练
集中分享会后，6个项目分别去不同的地
方，去做单项的交流。挑选这些项目，考虑
到两岸之间互补。希望高手们来给我们一
个学习的机会，来做一些交流。”

24日上午的教练分享会上，6个项目
的大陆金牌教练分别讲述心得，台下的宋
守智坦言“听得很过瘾”，“虽然每人只有
15分钟，但教练们都能掌握精髓。有些话
我觉得蛮经典的。现场人数超过预期，台
湾很多教练来听，大家都很重视。”

中华台北队跆拳道选手朱木炎分获

2004年奥运金牌、2008年奥运铜牌，如
今身为教练的他，特地带着几位学生聆
听分享。会上他连续发问，会后对记者
说，现在的选手跟以前好像不大一样，
在选手心理层面，教练如今扮演重要的
角色。“刚听很多教练都说要多沟通，双
方都要做反思，这点很值得学习。”

管健民对记者说，大陆人和台湾人
同根同族，我们适合什么样的技术，比
赛中会出现哪些问题，这些两岸有共通
之处。在技术层面，大家都有自己的想
法，不是说谁向谁学，只是在探讨问
题。这样对接下来的备战，不管是对大
陆还是台湾都有帮助。

“怎么你们口才都这么好？”

除了前往中华台北队的训练中心，
与台湾专业选手切磋，奥运金牌团更多
的是前往基层训练站，包括大专院校和
中小学校，与业余潜力选手及青少年体
育爱好者交流。

台湾体育大学是许淑净、朱木炎等
奥运冠军的母校，也是大陆金牌举重队
分项活动的首站。处在赛后休整期、2个

月未碰杠铃的龙清泉，在训练站内向体
大举重学生示范抓举，动作依然流畅纯
熟，连续加码也能应付自如。

大陆举重队5名金牌选手邓薇、孟苏
平、向艳梅、龙清泉、石智勇，2名金牌
教练陈勇、王小文，分散在训练场内，
为体大学生讲述动作要领。石智勇在一
个抓举台前站定，看几名学生轮番试
举，有人把重量加到100公斤，起初尝试
失败，在石智勇指点后，下一把便顺利
完成。看过了学生训练，石智勇忍不住
向队友连连称赞，“有一个学生真不错。”

平时训练会不会偷懒、怎么判断学
生是否装病、伤病后如何克服心理阴影、
是否考虑过放弃举重等，问题连连，金牌
选手和教练依次作答，让体大女教练惊叹
不已，“怎么你们口才都这么好？”

比如在运动员偷懒这件事上，向艳
梅淡定地说：“我觉得每个运动员都会偷
懒，会练才会偷懒。但你偷懒的也是你的强
项，你不会让它往下走。”石智勇干脆说：
“不会偷懒的运动员不是优秀的运动员。”

关于坚守举重之路，龙清泉说，我练
了16年，确实不容易。在不是专业运动员
的时候，我也想过放弃，但成为专业运动

员之后，就没再想过。只是自己一个人的
话，想坚持可能很难。身边的亲友、教练、
领导，他们对你的关心，可能就是你坚
持的动力。训练是每天都要坚持的事情。

“不要放弃你们的学习”

听过了大陆金牌选手和教练的分
享，体大的老师不失时机地激励学生：
各位想要训练，学校会想尽办法支持；
在（文化课）学习上，学校也有很多课
程设置，建议去了解一下。训练和学习，
应该没有那么大的冲突，尤其在大学阶
段。在专业队，运动员投入的时间会很多，
但在学生阶段，不要放弃你们的学习。

台湾举重协会秘书长张安义向记者
介绍，大陆有青少儿业余体校，台湾则
不同，小学毕业后才开始训练，初高
中、大学一路走上来。专门的体育大学有
少数几所，体育中学几乎没有。各县市中
学有些设有体育班，会有几个项目供选
择，早上是文化课，下午是技能训练。

林敬能是里约奥运中华台北队女子
举重铜牌得主郭婞淳的教练，他对记者
说，人才培育是金字塔事业，必须有广
泛群众基础。台湾跆拳道为什么还不
错，就在于这点。“交流团看似更应该去
专业选手的一流训练中心，现在反倒多往
中小学走，好像很不搭调，但对中小学生
是很大的鼓舞”，他们会觉得奥运金牌也
没那么遥远，如果多努力，应该也有机会。
“我的学生必须一静一动，至少学会

两件事，静是乐器或美术欣赏，动是游
泳。”林敬能说，郭婞淳受伤期间，我带
她去学钢琴。技艺的习得，可以转移注
意力，缓解压力。游泳既可作为将来谋
生的手段，又是很好的放松方式。

在中华台北队女子跆拳道两届奥运
金牌得主陈怡安看来，运动员退役后，
“其实有无限的可能性”。先后尝试电视
台主播和手工香皂创业的她对记者说，
“在年轻时取得理想成绩是非常幸运的，
当光环褪去后，人生未来的路还是很
长。要勇敢，给自己时间，要找方法。”

（本报台北10月25日电）

传授夺冠“秘笈” 分享心路历程

大陆奥运金牌团宝岛展风采
本报记者 张 盼 文/图

石智勇（左一）和邓薇（左二）观看台湾体育大学举重学生训练

据新华社台北10月25日电

（记者付敏、赵博、李凯）10月25
日是台湾光复71周年纪念日。连
日来，台湾社会各界举办多项活
动，共同回顾光复历史，缅怀抗
日先烈先贤，纪念这一中华民族
洗刷屈辱历史的重要日子。

当天上午，中国人民抗日战
争纪念馆与台湾中华两岸和平发
展联合会、台湾抗日亲属协进会
共同在台湾的新北市、台中市和
屏东县三地同时举办台湾光复71
周年纪念特展，全面反映台湾同
胞在长达50年的时间内不屈不挠
的抗日历史。

中国人民抗日战争纪念馆为
展览提供了 350多幅珍贵历史图
片，展览分三阶段介绍了台湾同
胞的武装抗日、非武装抗日以及
到大陆参加抗战的史实，展示了
台湾同胞长达半个世纪英勇不屈
进行抗日战争的重大事件和重要
人物。

台湾地区前领导人马英九、
新北市市长朱立伦、当年追随李
友邦将军在大陆参加抗日战争的
老战士及其亲属、各界民众出席
了展览开幕式。中国人民抗日战
争纪念馆向李友邦将军纪念馆赠
送了《中国人民抗日战争纪念馆
馆藏台湾义勇队档案汇编》。

当天，台湾“文化中国论
坛”召开记者会，展示以慰安妇
小桃阿嬷容貌为样本的铜像模
型，以此提醒台湾民众台湾光复
的重大意义。与会的台湾大学教
授黄光国等人士指出，民进党当
局一上任，就废止微调课纲，用
这种“自我殖民”的课纲教育下
一代，良心能安吗？

由中国统一联盟主办的台湾各界庆祝台湾光
复71周年活动，24日在台北中山堂“抗日战争胜
利暨台湾光复纪念碑”前举行。中国统一联盟主
席戚嘉林、新党主席郁慕明等台湾各界代表约百
人参加。与会者一一向纪念碑献花，表达对先烈
的诚挚敬意与怀念。他们呼吁，捍卫两岸同属一
个中国，维护两岸关系和平发展。

戚嘉林致辞表示，值此台湾政党轮替之际，
纪念台湾光复尤具历史意义，我们要大力宣传台
湾光复这段历史。新党主席郁慕明指出，两岸本
是一家人，台湾要能真正光复，海峡两岸就必须
要和平统一。他表示，中华儿女的共同目标与心
愿，就是两岸和平统一。

新党也于23日晚在台北举行庆祝台湾光复71
周年的晚会。新党主席郁慕明、中国国民党主席
洪秀柱等出席晚会。

据了解，中华统一促进党等台湾各界还将举
行活动庆祝光复71周年。
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贵州省威宁彝族回族苗族自治县草海镇同心村大棚种植基地，采取“公司+基地+农

户”模式经营。基地种植的番茄是从台湾引进的富士2号，有水果番茄的美誉，产量高，

销路好，让当地农家走上了致富的小康路。 陈武帅摄（人民视觉）

台湾良种番茄致富贵州农家

新华社香港10月25日电 香
港特区立法会主席梁君彦 25 日宣
布，为确保立法会有序运作，决定
押后为两名候任议员监誓，直至香
港高等法院就有关司法复核案件作
出裁决。

梁君彦当日对媒体表示，如果
继续将两人的宣誓列入议程，39位
建制派议员将不惜代价阻止两人宣

誓，立法会运作可能会完全停顿。
经过谨慎评估后，按照基本法的宪
制规则，他认为有充分理由将两人
宣誓押后，直至香港高等法院就有
关司法复核案件作出裁决。

根据香港基本法第72条，立法会
主席有权利决定立法会会议的议程。

香港立法会个别候任议员12日
在立法会宣誓仪式上以侮辱性词语

称呼中国，并鼓吹“港独”。立法会
主席梁君彦18日裁定，他们的宣誓
无效需要重新宣誓。香港特区政府
律政司当日代表行政长官向高等法
院申请禁制令及司法复核。高等法
院批准了律政司提出的司法复核，
但未批准禁制令。高等法院决定将
于11月 3日对特区政府提出的司法
复核进行审理。

香港立法会主席梁君彦决定
押后为个别候任议员监誓

澳门国际贸易投资展上的陕西特色产品。 （资料照片）


